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有问题就找工会 促进了企业工会工作

主持人：现场请来了两位“工人在线”曾到过
的企业工会主席（或者代表）。 请他们谈谈和“工
人在线”的故事。

钟学军：“工人在线”走出演播厅的第一场就
是到广州市地下铁道总公司。“工人在线”活动后
我们做了三件事：一、组织劳模疗休养和座谈会
活动；二、大力推动劳模创新工作室建设，将 9 个
劳模创新工作室发展到 25 个，甚至连厨师班都
有了创新工作室；三、组织劳动竞赛，鼓励员工进
行发明创新。广州地铁目前开展了 900 项劳动竞
赛，有 36 项是集团级别的。

黄抗：我有一个小提议，基层企业的工会干部
都是兼职的，他们在企业没有享受相关待遇，都是

牺牲自己的休息时间做工会工作。我们生产企业不
能耽误生产，很多工会的服务、活动都是通过休息
日或班会来举行的。我们做了一个测算，基层工会
组织每个月大概有40多个工时是需要占用月休时
间来做服务的，所以这一块的工作很累，我希望对
他们的报酬和补贴方面，工会是否可以做点指引。

黄惠芳： 我有一个大学同学在阳春当老师，
她得了肠癌，治疗费用巨大。对于一个乡村教师
家庭来说，这是非常大的负担。为了帮助她，我当
时就试了一下将同学的详细情况发上“工人在
线”，第三天就得到了回馈，当地工会还去该老师
的家中慰问。我同学说想不到一个小举动会受到
这么大的关注，以后有问题还要找“娘家”。

胡刚：社会正在面临转型，“工人在线”这种
模式在全国来说都是一个创新。工人到了广东以
后，遇到什么事情都可以通过“工人在线”来解
决，这就是利用互联网思维为广大人民群众办实
事，办难事。我建议工会工作在机制和模式的创
新上可以继续创新继续前进。

谌新民：三年以来，“工人在线”做了三件事：
一是解决工人们最迫切需要解决的问题，比如工

人的薪酬问题。二是工人的根本问题，比如说社
会保障问题；三是未来工人和工会的研究和实际
工作。我希望未来 1 至 3 年，“工人在线”更加关
注工人职业技能水平的提高。

万向东：“工人在线”是否可能在普遍性的劳
动关系和工作关系做介入点，看看工人除了工资
以外，还有没有其他的需求；对外来务工人员，他
们的 8 小时以外也值得关注。

不忘初心再出发

专家：工作机制模式继续创新，多关注职工技能
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主持人：黄主席，回望“工人在线”过往三年，
您有什么想说的？

黄业斌：回首过去，经过 3 年实践检验，“工
人在线”办对了！

第一，“工人在线”弘扬了主人翁精神，发挥
了主力军作用，为改革发展作出了贡献。2016 年，
广东省财政收入实现两倍的增长，当中有工人阶
级和广大职工的重大贡献。第二，省总工会办了
一些实事和难事，其中“工人在线”畅通工人诉
求，了解工友痛点、难点，帮助职工实实在在地解
决问题。实践是检验真理的标准，如今“工人在
线”三周年了，说明它经过了时间和实践的检验，
一方面符合群众、工人朋友的期待，工人有话到
哪里说？到“工人在线”说！工人有困难找谁？找

工会！另一方面也符合工会干部要会利用互联网
做群众工作的要求。所以说“工人在线”办成了，
办对了，办出效果了。

主持人：黄主席，您觉得未来一年，“工人在
线”哪些方面需要进一步完善？ 哪些方面需要重
点突破？ 又有哪些方面还需不断创新？

黄业斌：我觉得新的一年，要有新的要求。“工
人在线”首先是一个平台，各级工会要通过这个平
台团结、动员、引领全省广大职工群众为供给侧结
构性改革这条主线贡献力量。其次，要围绕中心，服
务广大群众。通过“工人在线”动员农民工加入工
会。同时，各级组织更加健全。再次，要利用“工人在
线”平台，为工人解难事、办实事，新的一年投入更
多的时间、精力和人手，把“工人在线”做得更好。

投入更多时间、精力和人手做好“工人在线”

周梅 ：以前没有看“工人在线”，不知道
工会是做什么，也不知道走什么途径求助。
我们现在知道了，不再停工，有事就来找工
会。

冯文虎：希望多一点政策和法律方面的讲解，
回去要让更多工友关注“工人在线”微信公众号，
也希望工会组织能让更多企业员工有渠道找到并
关注“工人在线”。

厦门浪：“工人在线”解决了 5000 多件事情，
就是解决了 5000 多个“炸弹”，一旦解决不好，就
会发酵成很大的事件。我建议，一是“工人在线”
除了发现问题就解决问题，还应该在问题预判上
做些功课；二是进行有效推广，把信息传递到产
业工人里面，覆盖到有效的人群中；三是善于总
结，工人可能比我们更聪明，比我们更懂得解决
问题的办法，我们可以把这一块的机制经验总结
下来。

刘乐：跟着“工人在线”去过很多企业，每个
企业的问题都不同，都有一本难念的经。如何提
高工会服务的覆盖面，把全省的工人都涵盖进
来，值得思考和探索。

高鹏飞：“工人在线”在线下方面要进一步加
强普法的宣传，如果企业和员工都不懂法，容易
引发劳资纠纷。尤其是在劳动密集型企业，进一
步推动集体的普法宣传，搭建平等理性的对话平
台很有必要。

建言献策

观察员：加强预判和普法，提高服务的覆盖面

职工：要让更多工友关注“工人在线”


